

Agradecimientos

Quiero dar las gracias a las instituciones y personas que han contribuido con su apoyo en muchos aspectos, tiempo y esfuerzo, ha hacer posible la realización de esta investigación.

Primeramente al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) en México por el enorme apoyo que me han brindado, gracias al cual me ha sido posible el llevar a cabo mis estudios de doctorado.

Deseo expresar mi especial aprecio por mi director de tesis Dr. Joaquim Lloveras Macià de la facultad de ingeniería (ETSEIB), departamento de Proyectos de Innovación Tecnológica por su guía y apoyo que ha contribuido a la realización de esta investigación.

Quiero agradecer a mi esposo el Dr. Jorge Gil Tejeda por su amor, enorme apoyo y estímulo de superación constante, que ha contribuido de una manera fundamental a mi desarrollo personal y profesional en todos estos años.

Mi especial agradecimiento y cariño al Ing. Jorge Gil Mendieta y a su esposa la Sra. Rosa María Tejeda por su apoyo en todos sentidos y gran cariño constante que he recibido a lo largo de todos estos años de desarrollo profesional.

A mis padres y a mis hermanas, pero en especial a mi madre que a través de su enorme cariño, y de su apoyo constante, me ha animado en todo momento al alcance de esta meta. Debo decir, que ha incidido también de manera importante el ejemplo de trabajo y fortaleza que he visto siempre de mi querida abuela.

Al Dr. Modesto Seara Vázquez rector de la Universidad de la Mixteca en México, por su interés y atenciones recibidas; Al antropólogo, diseñador y ex director de la Escuela Superior de Diseño Elisava en Barcelona el Sr. Joan Vinyets por su tiempo, e interés en esta investigación, al igual que a la diseñadora y profesora de la Escuela de Diseño y Centro de Artes Aplicadas de la Bisbal en Forallac (Gerona), Yukiko Murata.